
ПРАВИЛА ЧТЕНИЯ 
 

Ударение всегда стоит на последнем слоге  

 
Гласные 

 
 

OU - [u] 
 
→ bonjour, amour, rouge, tour, poubelle, oui, soupe, boulot, toujours, Moscou, Louvre 

 
AI, EI - [ɛ] → semaine, lait, affaire, saison, capitaine, mais, reine, fontaine, Seine, seize, treize 

но: maϊs, naϊf, egoϊste 
 

OI - [wа] 
 
→ étoile, pourquoi, voiture, soir, froid, avoir, noir, espoir, miroir, victoir, devoir, droit 

EU, OEU - [œ] 
 
→ deux, jeudi, danseuse, directeur, seul, les yeux bleus, pleurer, soeur, fleuve 

AU, EAU - [o] → oiseau, gauche, bateau, faute, jaune, restaurant, beau, beaucoup, bureau 
 
→ в закрытом слоге, в односложных словах, в окончаниях слов – er, -ez, -ef, -ed; 
перед двумя одинаковыми согласными 

E - [e]  
 

traverser, mes, tes, ses, des, les, mer, parler, avez, pied, traduisez, adresse, belle 
 
→ длинный звук "е" (как в алфавите) в открытом слоге E - [œ] 

  le, ce, se, me, te, de, comprenez, que, regarder, mercredi  
 
→ короткий звук в закрытом слоге (é accent aigu) 

 
é - [e] 

 été, café, cinéma, parlé, téléphone, la clé, appétit, thé vert 

 
è, ê - [ɛ] 

 

 
→ bière blonde, père, frère, zèbre, dernière, Grèce, Norvège, tête, crêpe 
(è – accent grave, ê – accent circonflexe) 

 
Согласные 

 

 

PH - [f] → alphabet, phrase, téléphone, phare, pharmacie, sphère, physique, périphérie 
 

CH - [ʃ]  

 
→ chat, chocolat, chose, vache, cheval, riche, dimanche, cochon, charme, chien 

 
C - [s] 

 
→ перед Е, I, Y ( ce, ci, cy) 
merci, cinéma, glace, océan, police, place, publicité, ciel, pièce 

 
C - [k] 

 
→ в остальных случаях 
sucre, copie, comédie, colle, public, canapé, école, dictée 

 
Ç - [s] всегда 

 

 
→ français, façon, leçon, garçon, façade 

G -  [Ʒ] → перед Е, I, Y (ge, gi, gy) 
fromage, voyage, neige, mariage, orange, nuage, visage, siège, Egypte 

 
G - [g] 

 
→ в остальных случаях 
bague, langue, catalogue, règle, grammaire, gomme, garage, rigoler, Grèce, Hugo 

 
GN - [ƞ] 

 

 
→ campagne, montagne, peigner, baigner, cognac, Gascogne, Allemagne 

S - [z] → между двумя гласными 
bêtise, blouse, musée, fraise, poésie, méduse, valise 

 
SS - [s] 

 
→ dessert, classe, professeur, cassette, sagesse, coulisse, basse 
 

QUE - [k] → musique, panique, cirque, pique-nique, masque, pratique, brique 
 

U после QU не 
читается 

 
U после Q + гласная не читается 
qui, quelle, perroquet, quitter, mousquetaire 
 

GU - [g] → U после G плюс гласная - не читается 
guitare, guide, fatigue, guépard, collegue, déguster 
 

согл.+ ILL - [ij]   → famille, fille, billet, papillon 
искл: ville, mille, tranquille, Lille + производные: village 

 
гл. + ILL - [j]   

 
→ travailler, merveille, grenouille, réveille; искл. illusion 

 
IL - [j] 

 
→ soleil, pareil, travail;  кроме случаев -il + гласная: domicile, facile, difficile 



 
X - [gz] 

 
→ + гласная, в начале слова между гласными 
exercice, examen, exemple, exister 

 
X -  [ks] + согл. 

 
→ excursion, expression, texte, extrait, exceptionnel 

 
X - [z] 

 
→ в порядковых числительных 
deuxième, sixième, dixième 
six- si(x) personnes - six élèves (z)  dix- di(x) jours - dix hommes (z) 
 

E, S, T, P,  
D, G, Z, X  

→ на конце слов не читаются 
amie, petit-petite, français-française, allemand-allemande, noix, riz, Strasbourg, long, 
voix, chez, rendez-vous, deux; искл.: bus, tennis, test, l'est, le sud, contact, Internet   
 

-es, -ts, -ps, 
-ds, -gs 

→ на конце слов не читаются 
tu chantes, des petits villages, des meubles et des objets anciens 
 

-R → не читается на конце слов после Е (-er), в остальных случаях – читается 
cahier, papier, aller, danser, chanter, fevrier, demander, Dior 
искл: односложные слова - fer, mer, cher + hier, hiver, super! 
 

TION - [sjɔ̃]  → révolution, exposition, conversation, attention, destination, pollution, manifestation 
 

окончание 
TI+глас. - [si]  

 
→ democratie, initiative,  initiale, aristocratie; искл.: amitié, pitié 

 
S+TI - [sti] 

 
→ vestiaire , modestie , forestier 

 
Особенности  

 
L всегда мягкая 

 
→ la, lampe, espagnol, quel, mal, je m'appelle, école, ville, mille, salle, louer 

 
Y - [i]  

 
→ pyramide, cyclone, Vichy, symbole, stylo, lycée, actrice, lyrique, dynamique 

 
U - [y] 

 
→ salut ! c’est nul ! mur, tu, musique, université, sucre, tulipe, jupe, statue 

 
u - ou 

 
→ сравните: vu - vous, rue - roue, pur - pour, tu - tout, joue - jus, c’est fou ! 

 
UI 

 
→ lui, pluie, puis, nuit, ennui, huit, suite, suisse, cuisine, conduire, suivre, minuit 

 
H 

 
→ habiter, il habite, hippie, huile, herbe, cahier, huit heures, des huitres 

 
Носовые звуки 
 

AN, AM, EN, EM - [ɑ̃]  → 
 

vent, éléphant, plan, jambe, chambre, tambour, écran, pélican, manche, 
planche, planter, chanter, danser, brancher, enfant, avant, banc, allemand, 
charmant   
en France, argent, moment, vent, centre, temps, septembre, decembre, 
rencontrer, trente, sembler, embrasser, souvent, aventure, appartement 
 

IN, IM, YM, YN, (O)IN,  
 

AIN, AIM, EIN, EIM - [ɛ̃] →  

vin, vingt, intéressant, dessin, médecin, singe, sympatique, main, jasmin, 
magasin, linge, mince, timbre, simple, inviter, intérêt, impôt, impossible  
                                     
coin, loin, besoin, point, soin, bain, demain, copain, train, maintenant, plainte, 
crainte, vaincre, plaindre, craindre, pain, sain, main, faim, peindre, éteindre, 
ceinture, teinture 
 

IEN - [ jɛ̃ ] →  
 

chien, bien, rien, mien, tien, sien, lien, indien, parisien, musicien, pharmacien 

UN, UM - [œ̃]  → un, lundi, brun, chacun, parfum, commun 

 
ON, ОМ - [õ] →  

 
avion, maison, saison, nous allons, nous avons, nous aimons, ils vont, ils font,  
ils ont, ils sont, bonbon, plafond, marron, conte, pardon, nous étudions 

 
Носовой звук, при наличии вышеперечисленных сочетаний, снимается в двух случаях: 
1) за носовым звуком сразу следует гласная 
2) удвоенная N или M 
→ image, immeuble, un - une, copin - copine, voisin - voisine, brun - brune, américain - américaine, italien - 
italienne, mexicain - mexicaine, parisien - parisienne, musicien - musicienne, canadien – canadienne 
 

     


